

LA LIBERIA

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.
NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.
No se devuelven originales.

EL CENSO ELECTORAL

II.

Por no molestar la atención de nuestros lectores, no dimos á nuestro editorial de ayer las proporciones que el asunto merece, dejando para hoy algunas reflexiones que la conducta é intención de los fabricantes del censo nos han sugerido.

Pensando en las causas originales de los cambios de distrito de algunos significados conservadores, nos parece haber dado con la razón que las explica.

D. Fulano, tiene conocimiento é influencia en Beniél, se habrán dicho los inspiradores del maquiavélico trabajo, pues don Fulano debe presidir la mesa de aquella sección, y poniéndolo como elector de la misma, no solamente nos hace un servicio, sino que no perdemos su voto.

D. Zutano, aunque vive en tal calle, debe ser interventor en la Murada, por las mismas razones que D. Fulano es presidente en

la sección de Beniél, y D. Zutano aparece como elector del mencionado partido rural. Estas triquiñuelas, no pueden ser descubiertas, y para disfrazarlas con la máscara del error, hagamos otro tanto con los enemigos políticos, con lo que pasarán por equivocaciones, y les restaremos votos que es lo que se trata de demostrar.

Así ó de modo parecido habrán monologado los fraguadores de la red que se ha querido tender á los partido de oposición; pero el juego está visto, no les ha valido la añagaza, y estos se disponen á desenredar la trama hábilmente urdida, haciendo las reclamaciones necesarias, apelando ante la Audiencia si no fueran atendidas, y pasando el tanto de culpa á los tribunales de justicia si del examen del censo se dedujera la comisión de algún delito.

Están tomadas todas las medidas que han de conducir á los oriolanos al libre ejercicio del derecho que les concedió la li-

bertad, sin que nada ni nadie pueda falsearlo ni violentarlo.

- Al partido liberal, á este poderoso partido tan ultrajado, tan calumniado por los conservadores de *double*, no se le vence en lid á campo raso, no se le arrebató la victoria en lucha frente á frente, porque tiene capitanes conocedores de la moderna táctica política, porque está constituido con soldados disciplinados y heroicos, que saben perder la vida antes que manchar el honor de su bandera; porque á caudillos y á acudillados les mueve y les inspira el amor de un santo ideal y no la ambición rastrera del reparto de un botín.

Para vencer á los liberales, no ha de ser en la lucha legal, que en ese terreno la victoria es nuestra, se nos ha de vencer con artes reprobables, como las empleadas en la confección del censo.

No está muy lejano el día en que nuestro ilustre jefe D. Luis Barcala Cervantes vino á esta

ciudad; y entonces se vió la virilidad y el entusiasmo de nuestro partido, que en masa de miles de personas, acudió á la estación y recorrió las calles vitoreando la libertad; aún menos lejos está la fecha en que á Orihuela vino su actual diputado, y á pesar de ser el que se le hizo un recibimiento oficial, preparado por las autoridades, fué frío, fué un remedo del que se le tributó al Sr. Barcala, para el que no hubieron más preparativos que el sentimiento liberal del país.

Pues si estas diferencias notables se pueden señalar en estos hechos, ¿cuánto no más grande serán las que podamos señalar un día de elecciones, en que los liberales orcelitanos, penetrado de su deber y de su derecho, eudan á los comicios á ejercer la más augusta función de la ciudadanía?

El censo se rectificará porque así lo quiere el pueblo, y cuando sea la expresión de la verdad, el partido liberal habrá cumplido

EL LEON DE ORO

Viuda de José Martínez Costa

PRIMERA casa en Novedades para Señora. = ESPECIALIDAD en equipos de novia. = Casa EXCLUSIVA en artículos de punto Ingles de FRANCFORT. = PELETERIA. Boas Monflón. = PELLIZAS. = ASTRAKANES.

MAYOR 17 Y 19—ORIHUELA.

J. RAMON GARRIGOS

MAYOR 30 ORIHUELA TEMPORADA DE INVIERNO

Primera casa en la Región en Artículos de Pañería Altas Novedades en Cheviots Méltón y Estambres, Especialidad en géneros ne-
gros.

Immensas colecciones en Pellizas, Rusos y capas confeccionadas.

Surtidos variados en Mantas viaje y Tapabocas chalecos alta Fantasía. La última Palabra en Panas, y Paraguas últimos modo de lo

con su deber, como cada cual debe cumplir con el suyo.

ALREDEDOR DEL MUNDO

Las heladas regiones del Norte de Rusia y las costas de la terrible Siberia poseen en sus entrañas algo que no sea tan frío como las intensas nevadas, los matadores fríos y las penalidades de los presidarios rusos.

En aquellas casi muertas regiones de nuestro viejo continente abundan como en ninguna otra parte restos de aquellos colosales animales antediluvianos que conocemos con el nombre de mamoutk.

Casi todos los ejemplares que más ó menos completos figuran en los museos de Historia Natural han sido extraídos de aquellas áridas y frías más regiones, un tiempo llenas de vegetación y de vida.

Estos depósitos de esqueletos, allí enterrados desde hace miles de siglos, han hecho que se desarrolle una nueva industria: la de la minería (pase la palabra) de huesos fósiles de animales antediluvianos.

Entre los diversos ejemplares de huesos, unos fósiles, otros petrificados, que se utilizan para reconstruir esqueletos y facsimiles de los animales ya desaparecidos, se busca con avidez el marfil fósil, procedente de los largos colmillos del mamoutk, sustancia que se encuentra con más abundancia que en parte alguna en las heladas islas de Nueva Siberia.

No ofrece gran dificultad esta industria y si su precio es relativamente elevado más que á las dificultades de la extracción y á encontrar los yacimientos de marfil fósil, se debe especialmente al rigor del clima y á lo corto de la época en que los trabajadores pueden dedicarse á estas pesquisas.

Semblanzas políticas

III.

Es su ilusión constante y afanosa es su pasión vehemente, dejar de ser teniente y en propiedad, pescar la valerosa. Y como esta pasión le quita el sueño, á su señor y dueño, contaba entre *algarrobos* sus quimeras

mientras con la mirada acariciaba la tranquila ciudad, que reflejaba del Segura sentada en las riberas, sus encantos divinos, lamentando que tantos *beduinos*, la trataran lo mismo que se trata á una fiera temible á quien se mata.

**

Era un joven sesudo y *apacible*, era un joven de rostro bonancible en el que la sonrisa no fué exceso, pero la vanidad le sorbió el seso, y empezó á ser visible.

De la infancia pasó las alegrías arrancando armonías al órgano ó al clave; más hoy, por su desgracia ya no sabe qué se hicieron las dulces melodías que de músico diéranle dictado: ya aquello está olvidado.

La costumbre no obstante aun le de mover la batuta (queda y en esto no hay disputa pues él, la ha de mover siempre que pueda.

Cuando actúa de alcalde, no dá paz á las calles de Orihuela, y recorre cien veces aunque en balde la ciudad y la sierra de la muela.

Es placer sin igual que le disloca ser de un guardia seguido y custodiado y al ir con el bastón por el mercado tan grande es la emoción, que lo sostiene (foca.

No tiene con la prensa manga ancha (cha; y cada oficio suyo es una plancha, que hace reír á amigos y á adversarios, que no es música poner á unos rosarios (rios ó á unas lamentaciones gobernar poblaciones.

En los charcos se mete por meterse, y sin miedo á perderse el derecho y las leyes aporrea usándolas como arma de pelea en todas ocasiones.

Por eso en las sesiones con su palabra al público recrea. Yo no le quiero mal, pero es tan serio que hace de la alcaldía un ministerio y del cargo de alcalde un sacerdocio; cosas que ha de tomar solo por ocio el que quiera ganarse simpatías y no atraerse las antipatías que es gana el rigor del que se cree un señor corregidor.

El Abate Gazules.

DE CALLOSA

EN LA REDACCION DE "LA LINTERNA,"

Tilin...Tilin...Tilin...

Hola D. José; buena vista veamos.

Pase V.; pase V., que aqui nunca hay secretillos para los buenos amigos, y antiguos conservadores; ya extrañaba yo tan larga ausencia desde aquellos días en que se vaticinaban fatídicos procesos para unos, inhabilitaciones para otros: ¿pero Vd. vé hombre? ¿vé Vd? todo es igual en la vida; mucho ruido y pocas nueces.

Y, ¿qué tal? ¿qué tal? en sus visitas al Justicia Mayor?; por que supongo serán Vds. buenos amigos y salvo aquel desaire en que le dió la puerta en las narices, estará V. al tanto de la política, como por ejemplo, si á los concejales que en la última sesión de Ayuntamiento algo borrascosa se les pasó el disgusto etc., etc.; por más que como V. dice muy bien, no se mete en nada y solo quiere el bien del partido.

—Verdaderamente Sr. S.; en mis tiempos no sucedió esto y al ciudadano que delinquía, se cumplía la Ley Electoral, la Ley de Consumos, la Ley Municipal y el Código Penal, y si se infringía algo, yo, que tengo en la cabeza artículo por artículo de todo cuanto se ha legislado, he sido el terror de Jueces y Magistrados, porque ó conseguía lo que me proponía ó la prensa se encargaba de ello; pero esta informalidad de políticos que después de mil improperios se convidan á cenar juntos, me vuelve loco á mis años.

—No hay más remedio amigo; sálvense las habichuelas y mueran las ideas. Pero calle V. que entra en la Redacción una víctima de los conservadores.

—Todo, todo ha cambiado, D. E.; para no volver más; yo siempre en el mando; dejo un cargo y tomo otro; los viejos se fueron y aunque á mí también mis Jefes me llamaron viejo, tengo amigos en todas partes...

—¿Ve V. D. José? ¿vé V.? esto es ser político sin moverse de Callosa, todo el mundo se acuerda de él... guarda bien los fondos que se le confían y si es necesario, de su bolsillo particular suple los gastos, y tuti contenti, este nos hace falta á nosotros, pero eso que V. hace de colocarse entre bastidores y ver la función, es recurso muy sabido. ¡A luchar con los conservadores, ó morir en la demanda!

—Mire V. Sr. S., no quiero hablar.... no quiero hablar..... porque no digan que á mis años.. me voy á casa y que se arreglen como quieran.

A Dios.... y ya sabe V. que al violentarle cualquier hablilla en su tertulia de noche, le espera su buen amigo

El Corresponsal.

La leyenda de los meses

(Conclusión)

Y haciendo vibrar el bronce, llamando á capitulo á estos iconoclastas que tienen juventud en el cerebro y en el alma, hemos —todos juntos— desempolvado antiguos manuscritos, deletreado palimpsestos arcaicos, desentrañado grano á grano, átomo por átomo, seculares tradiciones, para venir á conocer de una manera precisa y absoluta—amadores impenitentes del misterioso POR QUÉ—la espléndida y meridiana Verdad, la justa Razón, el «por qué», en fin, estos lapsos de tiempo que llamamos meses, fueron confirmados con unas denominaciones imprecisas, que no podían

EL GLOBO-MARTÍNEZ Y FERRER

MAYOR 31 Y 33 ORIHUELA

TEMPORADA DE INVIERNO

Grandes existencias en toda clase de tejidos.—Primera casa en novelades para señora.— casa especial en trajes para niños.—Grandioso surtido en abrigos capas y pellizas

PARA CABALLEROS Y NIÑOS

PRECIO FIJO

haber nacido—pensábamos nosotros—del capricho de un patrio ó del boestezo de una cortesa na al final de una orgia en la atmósfera lasciva de un «spoliarium».

Los que en sus investigaciones encontraron fragmentos con los que reconstruir la derrocada leyenda, reconstruyéronla, y hoy flamean desde aquí—«urbi et Orbi»—lo que habrá de ser, así como un evangelio.

Los que sólo la negación del misterio hallaron, desconcertados, en el caótico laberinto de la lejanía, han sabido pincelar vigorosamente, ya que no el nombre, lo que llamaremos el perfil, mejor, la caricatura del mes que se rebeló á sus investigaciones, haciendo así como una mueca de desprecio.

Y, entre todos, hemos compuesto «La leyenda de los meses».

GACETILLAS POLÍTICAS

Antonio Cambroneró nos dá en un cuento árabe noticia á su modo de las disenciones conservadoras. Para los que conocemos de «visu» la política oriolana, solo una cosa resulta apropiada en el dicho cuento; el nombre «Abu-Samas», porque en efecto, la persona con él indicada «Abu-sa-más» de lo que pueden sufrir sus mismos correligionarios, prevalido de la memez del califa.

Milagros efectuados en el censo electoral por «Abusa-Mas» y amigos de la cuerda.

Un elector hojea el censo electoral. Se encuentra con un nombre, que decide comprobar. Marcha á la casa indicada en el censo y al preguntar por el nombre referido, se encuentra con que el «elector» se haya en meses mayores de un estado impropio á todas luces del sexo que le atribuye el Censo. Quien quiera hacer

por si mismo la comprobación facilitaremos nombre y domicilio que no damos al público por razones fáciles de comprender, puesto que las barrabasadas cometidas por el que «más-abusa» de los mandones del día, no ha de ser motivo para que estampemos nosotros el nombre de una señora que debió merecer más respeto al «abusador» por excelencia.

Y si faltamos á la verdad llévenos á los Tribunales «Abusa-Mas.»

GACETILLAS

Ayer tarde falleció repentinamente la tía de D.^a Adela Fabregat, esposa de nuestro buen amigo el acreditado comerciante de esta plaza don Manuel Martínez Simó.

Enviamos nuestro pésame á la familia de la finada.

Es digna de elogio la campaña emprendida por Clemente Sánchez, cabo de la guardia civil del puesto de Santómera, quien ha conseguido, acabar con los rateros que merodeaban por las cercanías de aquel pueblo.

Ha regresado de sus posesiones del campo, nuestro querido amigo el bizarro comandante de infantería D. Adolfo Lizón y Peñafiel, acompañado de su distinguida señora, la que se halla enferma aunque afortunadamente no decudado.

En las cuentas publicadas en nuestro número de ayer, respecto á los gastos ocasionados por la fiesta de Reyes tenemos que agregar dos partidas más; una de D. Vicente Bellido por valor de 6'25 ptas. y otra de don P. Morató Pascual por tarjetas y sobres de 1'30 ptas., siendo por lo tanto el déficit de 8'80 ptas.

El obrero Manuel Villalgordo que trabajaba en el molino de Bonanza,

sufrió una intoxicación por desprendimiento de los gases de la máquina, cayendo y ocasionándose con el golpe en la cabeza una fuerte conmoción cerebral.

Su estado ayer, era grave.

Ha regresado de Madrid, nuestro amigo particular el letrado D. Manuel Rebollo.

A pesar de lo desagradable del día nuestro mercado semanal se ha visto bastante concurrido, habiéndose verificado un buen número de transacciones.

Precisa que la vigilancia sea más escrupulosa con los individuos que hayan padecido viruela porque parece que algunos de ellos se lanzan á la calle en el período de la descamación de dicha enfermedad, cuando el peligro del contagio es más inminente.

Por efecto de las lluvias de los últimos días el Segura ha experimentado una regular crecida. El tiempo continúa revuelto.

Nuestro ilustre jefe D. Segismundo Moret es objeto de grandes atenciones en la provincia de Granada, donde se encuentra.

Hállase enferma la esposa de nuestro particular amigo, D. Abelardo Teruel á la que deseamos un pronto restablecimiento.

Estracto del Boletín Oficial del sábado

Continuación del R. D. organizando las Juntas provinciales de Instrucción pública.

Instancia y documentos presentados en la Dirección del Instituto de Alicante por doña Matilde Navarro Gisbert, solicitando autorización para conti-

nuar en la enseñanza de niñas.

Un edicto del Juez Instructor de la Comandancia de Marina de Alicante.

Un anuncio de la Tesorería de Hacienda, declarando cesantes á los auxiliares de la recaudación de contribuciones de Alcoy y nombrando otros en sustitución.

Edictos de Ayuntamientos, Juzgados y Juntas del Censo electoral.

Presupuesto de gastos del Ayuntamiento de Elche.

Lista de los jurados que han de conocer en el primer cuatrimestre del corriente año en las causas procedentes del Juzgado de Jijona.

Del de ayer

Un edicto dando conocimiento al público de un proyecto á instancia de D. José Laporta Valor, sobre servilumbres eléctricas.

Continuación del R. D. sobre organización de las Juntas provinciales de Instrucción pública.

Una circular del Delegado Regio de Pósitos sobre adeudos á los mismos.

Otra del Jefe de Fomento participando su toma de posesión del cargo.

Instancia y documentos de D. Teodoro Benito solicitando abrir un colegio en Monforte.

Edictos de Ayuntamientos, Juzgados civiles y militares y Juntas del Censo electoral.

Lista de los jurados que han de conocer en las causas procedentes del Juzgado de Monóvar.

A los enfermos de los OJOS

Acaba de llegar á esta población, de paso para Murcia, el Oculista de Madrid Dr. Garrido, Permanecerá en Orihuela unos días.

Admite consulta de 10 á 12 de la mañana y de 2 á 4 de la tarde.

Hotel de España

Imp. de Luis Zerón.—Orihuela.

